



# Periódico Independiente

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, 22 DE JULIO DE 1911

NÚM. 88

## LA EPOCA

Periódico Independiente

DIRECTOR:

LA SOC. "REGENERACION"

EDITOR-ADMINISTRADOR:

LUIS CARTIN G.

Oficina: 4ª Avenida Oeste, N° 491, cerca de La Merced.

Apartado de Correos N° 710.

Se publica los días miércoles y sábados.

La suscripción vale 50 céntimos el mes; el número suelto 10 céntimos.

## El periódico diario de las blasfemias

La blasfemia es un crimen negro contra la adoración debida á Dios y contra el respeto que merecen las sociedades cristianas.

La blasfemia ha sido considerada en todos tiempos como muestra de espíritus degenerados que pretenden insultar á la Divinidad, sea por descoco, sea por desesperación, sea por el enervamiento y torpeza que producen los vicios en el ánimo.

Tanta indignación y horror ha causado siempre la blasfemia, que los pueblos paganos registran penas fuertes en sus legislaciones, contra los blasfemos, al modo que las señalan también las legislaciones de los pueblos cristianos y católicos.

La blasfemia provoca á Dios y hierde en lo vivo los sentimientos de quien sabe y comprende que debe á Dios, amor y adoración sobre todo cuanto existe; y así el blasfemo merece el correctivo del absoluto desprecio, mientras no corrija su diabólica costumbre.

Hay entre los periódicos de Costa Rica liberales y amarillos, uno que se ha venido distinguiendo entre los otros por ese fuerte de degeneración que se llama blasfemia: es el diario «La Información».

Hace algunos años estampó un insulto de taberna, contra Dios; y en estos últimos días, (el 13 de julio) y pretendiendo hacer la apología del homicida de una infeliz muchacha por cuestión de amores, el cual atentó también contra su existencia, se atrevió ese diario malsano y corrompido á estampar otra soez blasfemia, sin importarle un comino la condición de católicos que tienen muchos de sus lectores, condición que le exigía mayor respeto: Dice así el diario difamador de la Divinidad:

«Cristo subió tranquilo al madero y abrió los brazos para recibir la muerte. Ha sido el más grande y glorioso de los suicidas.»

¡Tan vulgar y canallesco insulto contra Nuestro Señor Jesucristo que es Dios, Hombre, Autor de la Religión Católica y Fundador de la Santa Iglesia... ¡Llamarlo suicida, cuando el suicidio es un crimen horrendo, condenado sin misericordia por la civilización cristiana...!!!

Si la mano criminal que escribió eso no tiene fe ni le importa, tenga al menos respeto á las personas que leen sus escritos, ó no los publique: él, á buen seguro no toleraría que le insultase

quienquiera á su madre, ó á su hermana, ó á su esposa ó á su novia; cómo tiene, pues, alma para injuriar al Dios que adoramos nosotros los católicos con sinceridad y entrañablemente?

Un periódico que frescamente publica esas miserables producciones, no debe entrar en los hogares cristianos, por más que por su noticierismo á veces desenfrenado, sea el que más satisface curiosidades de quienes aprecian el periodismo por su condición menos importante,—la de ser noticioso,—dejando á un lado la otra que fué y será su timbre de honor,—la instrucción sana y la crítica sensata.

No hemos de abrir más nuestras puertas cristianas á quien penetra en ellas para insultarnos soezmente en lo más sagrado: ¡afuera, pues, con «La Información»!

Una sociedad cristiana no debe ni apoyar ni mirar con indiferencia la blasfemia.

ROSENDO DE J. VALENCIANO

Canónigo.

San José, á 15 de julio de 1911.

## Palabras.. palabras.. palabras...!!

Ese alud tremendo de crímenes que se ha venido encima de nuestra sociedad en estos últimos días, la puesto grima y espanto en los espíritus honrados, hasta en aquellos para quienes el hombre que muere concluye sus papeles y se reduce á la nada, ó pasa á una vida de delicias sin sanciones por la conducta mala en el mundo.

Hasta los periódicos «amarillos sensacionalistas» que nosotros hemos señalado en más de una ocasión como cultivadores de los instintos criminales con sus crónicas escandalosamente detalladas, cuando ocurre algún hecho salvaje que deja ver á la fiera ó á la bestia humanas, esos mismos periódicos, levantan hoy el grito para denunciar la profunda corrupción social, en frases llenas de dolor, amargura y conmisericordia....

### Todos se vuelven hoy curanderos ó farmacéuticos

de ocasión, para esa podre lumbre y piden...¿qué piden? ...educación, pero no la educación cristiana legítima: ¡¡hombres!! si esa la hemos tenido ya por veintisiete años, y ya estamos probando sus sazonados frutos. Alegará alguno que en las escuelas se enseña catecismo: sí, es verdad, pero se enseña catecismo mal, porque esa enseñanza no tiene la inspección correspondiente; porque lo que las maestras de Religión enseñan, lo echan al río muchos maestros con sus burlas ó explicaciones contradictorias á esa Religión, ó con sus ejemplos de despreocupación religiosa; y queda, en consecuencia inutilizada la enseñanza de Religión; y porque esa enseñanza desde luego que es de mero adorno y de opción, viene á ser oficialmente considerada como cosa de poca importancia en relación con las otras disciplinas de instrucción primaria ó secundaria.

Los referidos curanderos y farmacéuticos literarios que hoy señalan las llagas de la sociedad, piden que

### la Prensa se modere en su carácter amarillo:

y es de ver cómo, esos mismísimos, periódicos culpables y malos que á trueque de la ganancia con la numerosa circulación han propinado el ve-

no de los escándalos bien diluido en crónicas rayanas á veces en el cinismo, se echan ahora á sí mismos la culpa y dicen unas cosas... que nosotros queremos consignar para que nuestros lectores se convenzan de que esos periódicos son malos y fautores de la propaganda del crimen, por propia confesión; y que por tanto, nuestras gentes deben retirarles la protección eficaz que hasta hoy les han dispensado pagando la suscripción por cualquier pretexto, y negando esa suscripción á los periódicos católicos que pudieran, bien apoyados, levantarse y ser cada vez más importantes sin llegar a ser jamás amarillos.

### Lean nuestros suscriptores los testimonios

de esa prensa amarilla de nuestra patria en contra de sí misma; porque el periodismo católico no se ha complacido aquí, ni en ninguna parte, en sazonar con mil detalles los noticias de crímenes; ni ha hecho la apoteosis del suicidio de jóvenes cultos ni ha pretendido como lo hizo «La Información» por ejemplo, justificar el asesinato de una joven por su novio, alegando los sagrados derechos del amor... libre... ni se ha despezado por

### publicar los retratos de los criminales,

ni por atenuar las maldades de la gente culta cuando incurre en algún crimen, llamando al contrario bestia y fiera al criminal de pueblo ó de baja capa social; eso no ha hecho nunca el periodismo católico pero sí lo ha venido haciendo constantemente la prensa amarilla y liberal; por eso sus testimonios en contra de ella misma, son valiosísimos. Son los los siguientes:

«La República» (19 de julio 1911)

«Hay, también, otras causas, entre nosotros, determinantes de la propagación y aumento de la criminalidad: la disminución de las creencias religiosas y la propaganda inmoral de la prensa, que confesamos con toda franqueza, aunque con pena de nuestra parte.

Ante esa invasión de la sangre urge una medida radical. La prensa seria, la prensa que no sea simplemente traficante y que no haga de las ideas artículo de explotación mercantil, debe unirse para luchar contra el mal, organizando una liga contra la publicidad sensacional de los crímenes, que tanto daño está causando. Para este efecto, nosotros estamos dispuestos á trabajar con los hombres de buena voluntad.»...

Y en el mismo número de este diario se dan detalles y muñecos del asesino Durán con profusión amarilla y sensacional.

¿Habrás visto hipocresía é inconsecuencia de esta vieja decana?

(La Prensa Libre 18 de julio)

Conste que es la más moderada en crónicas amarillas aunque la más avanzada en ideas anticristianas.

...«Costa Rica marcha á un abismo. En el hogar no se educa, confiando la misión á la escuela. Y nuestra escuela, desde años lo venimos diciendo, no educa. Ni el hogar ni la escuela educan, y la única lectura que lee el pueblo son los periódicos sensacionalistas.

Esos periódicos son los propagadores del crimen, y los que llevan á esta sociedad á un abismo.

El aumento de la criminalidad data en Costa Rica de la época del apareamiento en ella de la prensa amarilla.

Esa prensa que negocia con el crimen y el escándalo, y que en vez de ilustrar el pueblo lo prostituye, es un cáncer que está corroyendo el cuerpo social.

El crimen es hoy para el diarista amarillo, que en el afán de lucro todo lo sacrifica, algo así como lo es para el agricultor que ve secos sus campos, una copiosa lluvia: el anuncio de pródiga cosecha."

(El Diario 20 de julio)

"Es menester, por obligación moral de nuestra profesión, que insistamos en un asunto que amenaza gravemente la seguridad social. La explotación literaria del crimen, por la Prensa amarilla, es un veneno mortal que está destruyendo el organismo de la sociedad costarricense.

Si el Gobierno y la sociedad, en caso de epidemias, dictan rigurosas medidas para evitar el contagio y la propagación de la peste, en otro orden superior existe también la obligación de prevenirse contra esa epidemia moral, más pernicioso que todas las enfermedades del cuerpo.

Pero la causa principal e inmediata del aumento de la criminalidad pasional entre nosotros, está en el nuevo género de Prensa que hemos aclimatado de algún tiempo para acá. Esa Prensa informativa, á la cual pertenecen hoy casi todos nuestros diarios, que se complace en hacer la descripción minuciosa, pintoresca y gráfica de cada suceso criminoso que ocurre, es la sembradora de la simiente del delito en el vasto campo social, porque ella sacude y despierta la *bestia humana* que todos llevamos dormida en el pecho, no importa cual sea nuestra fisiología y nuestro rango.

De algún tiempo á esta parte se ha establecido entre nosotros una clase de Prensa que no responde á ningún alto ideal de cultura y que sólo sirve para despertar los instintos dormidos, latentes en todo ser humano. Esa Prensa no habla á la inteligencia de nadie, no predica ningún apostolado noble, no hace ninguna propaganda de deas: se limita á satisfacer gustos groseros, dando pasto al ansia enfermiza de un pueblo que está por educarse y al cual hay que empezar por enseñarle á leer lo útil y lo sano."

«La Información», grandemente cómplice en la labor corruptora de la *prensa amarilla*, sincerándose cuanto puede del cargo de amarilla, suelta estas confesiones que valen un Potosí. (20 de julio).

"El aumento del crimen va en relación con el aumento de población, pero en Costa Rica podemos decir que no ha aumentado en proporciones que puedan alarmar; en todo caso, es preciso comprender que lentamente va la población rural acumulándose en las ciudades, especialmente aquí, y que las gentes sencillas de los campos se contaminan de la vida neurasténica de los centros urbanos; hay que tomar en cuenta el creciente aumento del alcoholismo, la pérdida de muchas viejas y santas tradiciones en el vivir familiar, la mengua de la autoridad paternal en los hogares, la caótica confusión de la enseñanza que actualmente instruye mucho pero educa poco, los templos vacíos, la fe perdida, el olvido de Dios."

Y «La Información» ha sido, sin embargo, burlesca de «las viejas tradiciones», de «la fe que se pierde» y causante por eso del «olvido de Dios» porque hasta la blasfemia arroja contra su santo nombre!!

ROSENDO DE J. VALENCIANO

## A Guillermo Alvarado

Acabo de verte con tu blancura marfilina de muerto reposando en tu ataúd cubierto de flores. Tu madre solloza: tu padre hace esfuerzos supremos para no prorrumpir en un alarido de dolor. Moramos hasta nosotros, curtidos ya por las amarguras de la vida y del infortunio.

¡Quién me dijera cuando te veía surgir cual fresco renuevo de nobilísimo tronco, lleno de promesas para el porvenir, esperanza para tus padres, alegría de tu hogar, orgullo de tus maestros, ilusión de los que quisiéramos ver á nuestra patria renovada por una generación virtuosa y culta; quién me dijera, oh tú que en tu semblante has llevado hasta el sepulcro retratada la placidez de Abel, que ibas á caer un día víctima de los furioses y de la concupiscencia de un hijo de Caín!

La sociedad, estremecida de dolor y de espanto rodea tus fúnebres despojos, y quisiera que una ley más rigurosa hiciera sentir á tu victimario todo el peso de su indignación; y sin embargo todos nosotros somos culpables de tu muerte.

Nosotros, sí, que con nuestra indiferencia, nuestra apostasía ó nuestras prevaricaciones hemos dejado que este pueblo vuelva espaldas á la Cruz salvadora para ponerse á escarbar en el fango de la tierra en busca de una bienaventuranza que aquí no existe.

Nosotros, que enviamos nuestros hijos á escuelas donde se enseña que no hay otra vida y que si la hay, en ella un Padre que la misericordia es todo y la justicia nada, da el mismo premio á la víctima y al verdugo, al oprimido y al opresor, al avaro y al caritativo, á Inés y á Mesalina!

Nosotros, que nos suscribimos á esos periódicos que con sus relatos sensacionales hacen que el pueblo se habitúe con la idea de la corrupción y del delito; que nos retiramos de aquellos que no están sazonados con ese malsano condimento; y que leemos con ávida curiosidad aquellos relatos sucios ó espeluznantes!

Y ya que tu pérdida es irreparable, ojalá, pobre víctima propiciatoria de nuestros errores y extravíos! ojalá que tu muerte sea el principio de una reacción social en la que todos, que en tí hemos puesto nuestras manos, nos demos como el Centurión romano golpes de pecho y digamos: Verdaderamente Aquel cuya doctrina hemos repudiado es el Hijo de Dios y su enseñanza es la única salvación del mundo!

Mas ay! ¿será acaso tu cadáver el símbolo de nuestra sociedad, y hemos de vernos condenados á verter sobre los despojos de nuestra patria como derramamos hay sobre los tuyos el tributo sentido sí, pero estéril de nuestras lágrimas?

No: que tu sangre no clame como la de Abel: venganza! sino como la de Jesús: redención!

MATÍAS TREJOS

## 20 de Julio de 1910

La Epoca no pudo saludar en su día esta fecha memorable de la Independencia de la Nueva Granada, hoy Colombia, en virtud de no ser diaria publicación. Hoy lo hace, con júbilo del corazón, y al evocar el grato recuerdo de ese día, felicita á la gran patria colombiana generadora de la independencia de la mayor parte de las repúblicas hispano americanas, porque tras largos años de penosas pruebas se halla gobernada desde hace algún tiempo, y digase lo que se quiera, con inteligencia y honradez y más que todo, dotada de sabias instituciones, en un todo conformes con la verdadera civilización, la civilización cristiana.

Que su regeneración social y política hoy como en 1810 se haga sentir en todo el mundo de Colón, son los votos fervientes de esta nuestra humilde pero cristiana publicación en el día de la patria de Bolívar y de todos los héroes legendarios que con él coadyuvaron en la empresa magna de la independencia hispano americana.

## La fiesta de San Vicente de Paul en el Seminario

Con mucha solemnidad celebraron el 19 de julio de este año, la fiesta de su Patrón y Fundador de su Comunidad, los Padres Paulinos Directores del Colegio Seminario; en la mañana hubo misa semipontifical; y un práctico y bien sentido panegírico improvisado por atraso del predicador, por el Ilmo. Señor Obispo, quien como hablaba de su padre, porque él mismo fué paulino antes de ser obispo, habló con el amor y cariño de hijo agradecido; tuvo valientes é inspiradas frases sobre la necesidad de la educación cristiana. Cantóse una misa sencilla por los alumnos, pero muy

melodiosa y de porte adecuado á niños; y la parte coral fué según la edición vaticana. Al almuerzo concurrió á más del Ilmo. Prelado, el Exmo. Señor Delegado Apostólico y gran número de señores sacerdotes. Los alumnos pasaron un alegre día y por la tarde se efectuó una Velada que resultó muy amena.

Es grato ver como el Seminario va ganando cada vez, mayores simpatías y desaparecen las prevenciones injustificadas de otros tiempos.

## Del Extranjero

*Como uno se convierte en rico.*—El «Heraldo Italiano» que se publica en Nueva York, hizo entre los multimillonarios americanos un interesante interrogatorio para averiguar de los reyes del dólar el secreto de cómo uno se hace con toda seguridad millonario. Como primero contestó Charles Rouss, dueño de un caudal de más de 100 millones. «La fortuna depende únicamente del individuo. Cuanto más grande es el campo de trabajo, tanto mayor la cosecha. Trabajo, honradez, economía y puntualidad son las seguras bases de la riqueza. Préstamos y el trabajo común con socios son los más peligrosos enemigos de la vida comercial. Compra y vende pronto y conténtate con una ganancia pequeña: eso te lleva seguramente al deseado fin.» El millonario Collins P. Huntington declara: «Jamás hay que explicar ó contar á otros sus propios proyectos. Mas ante todo, cortesía con todos aquellos con quienes uno está en trato. Mirar antes á fondo de todos los lados del negocio, y en seguida arrojarle directa y enérgicamente sobre el fin: estos son medios de éxito.» El riquísimo financiero Russel da el siguiente consejo: «Para tener éxito, hay que ser honrado, laborioso y ante todo hay que tener por principio la más estricta economía.» Más extensamente se explica el banquero D. O. Willis, dueño de un capital de 400 millones: «Dormir 8 horas, trabajar 12 horas y emplear el resto del día para la expansión del espíritu; pagar todos los giros y deudas un día antes de su vencimiento, deponer de 5 dólares ganados siempre uno: ese es el verdadero camino de la riqueza.» También Carnegie, el rey del acero, revela su secreto y enseña á cuantos quieren hacerse millonarios: «El secreto de la riqueza está indispensablemente en la 5 siguientes máximas: Puntualidad, acometimiento ligero, sangre fría, economía y en el inalterable principio de no precipitarse jamás.»

## Pedro el avaro

(Continúa)

El marino se marchó y no queriendo usar una prenda de tanto valor la vendió y con el importe pudo vestirse y alimentarse algunos días

Por la noche tuvo Pedro otro sueño, aunque bien distinto del anterior.

Se halló transportado á un lugar delicioso donde vió á Jesucristo en su trono rodeado de gloria y cubierto con su manto que conoció enseguida. Era la capa que había dado al pobre el día anterior.

Jesucristo le dirigió una mirada tierna y amorosa y le dijo: «Pedro, servidor mío, para recompensarte de este manto que me diste, yo te prometo un vestido de gloria para la eternidad y tú serás uno de los elegidos cuando yo venga á juzgar á las naciones.»

Estas palabras le llenaron el corazón de alegría.

—Señor, le respondió Pedro, puesto que sois tan bueno que consideráis como hecho á Vos mismo lo que hice por aquel desgraciado naufrago, yo os prometo vender todos mis bienes y repartir su precio entre los pobres, y no solo esto, sino que quiero venderme como esclavo y dar también el precio de mi libertad.

En cuanto amaneció, llamó Pedro al esclavo más inteligente de su casa que lo tenía en calidad de mayordomo.

—Quiero que ejecutes enseguida, le dijo, el encargo que voy á hacerte. Si me obedeces, añadiré, recobrarás tu libertad y tendrás con que vivir el resto de tus días.

—Vos sabéis, Señor, que estoy dispuesto á todo para obedeceros.

—Está bien, dijo Pedro; pues te mando que vendas todos mis bienes, distribuyas su precio entre los pobres y después me lleves á Constantinopla y allí me vendas como esclavo, dando el mismo empleo á la cantidad que te den por mí.

## DE LA MULTITUD

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ámpliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla á los enfermos no tenemos más que hacer referencia á sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarlo honradamente, ningún otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé y confianza. Alimenta y sostiene las fuerzas del enfermo durante esos períodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca de fábrica en cada botella de la



“Preparación de Wampole” y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda á la digestión, y vuelve á los placeres y tareas del mundo á muchos que habian perdido ya toda esperanza. “El Sr. Doctor J. Izquierdo Brown, de Buenos Aires, dice: He usado la Preparación de Wampole, y grandemente satisfecho de sus espléndidos resultados la he administrado á mis propios hijos, teniendo la satisfacción de haber obtenido un éxito que no había podido conseguir con otras preparaciones.” De venta en todas las Boticas.

— Buen amo, dijo el esclavo arrojándose á los pies de Pedro, no me obliguéis á ejecutar una orden tan penosa; yo no puedo resignarme á venderos de esta manera.

— Te digo, replicó Pedro, que si no me obedeces seré yo el que te venderé al amo más bárbaro y cruel que encuentre.

El esclavo asustado con tal amenaza prometió obedecer.

A los pocos días fué vendido todo cuanto poseía Pedro y repartido entre los pobres de Alajuela y sus alrededores.

Después, Pedro se vistió con el traje de uno de sus esclavos y se marchó con el mayordomo á Constantinopla, donde éste conocía á las personas ricas por haber estado varias veces con su amo para asuntos de su servicio.

Encontrándose ya en la plaza pública, el mayordomo vió pasar un joyero llamado Zoilo, persona muy conocida y estimada en la población.

El mayordomo lo llamó y le dijo que le comprase el esclavo que traía consigo.

Zoilo se fijó en Pedro y le contestó que sus negocios no iban bien y que no disponía de la cantidad que pudiera valer un esclavo de tan buena traza como el que le ofrecía.

— Compra llo de todos modos, no os arrepentiréis le dijo el vendedor, ya nos entenderemos fácilmente en el precio.

Lo que deseaba el mayordomo era confiar á su amo á un hombre como Zoilo tan humano para sus esclavos; y por esta razón, al fin se entendieron fácilmente y el caritativo Pedro pasó á poder de Zoilo, quien al principio lo empleó en los trabajos más duros de su casa; pero viendo su honradez y habilidad, lo aproximó más á su persona dándole la ocupación de servir á la mesa.

(Concluirá)

IMP. DE SAN JOSÉ

## RECOGED SELLOS USADOS DE CORREO

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítanlos sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmersée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

## ADRIANO ARIÉ PINTOR Y DECORADOR DE CASAS

Importador directo de pinturas, aceites, barnices, etc., etc.

A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7ª Norte. Apartado 630.

## CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

— CERVEZAS —

Negra ESTRELLA, LAGER BIER, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

— REFRESCOS —

CREAM SODA, Ginger Ale, Limonada, KOLA, Zarzaparrilla

Especialidad de la Casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera-calidad

## LA OFICINA DENTAL DE Nicolás F. Meza

Se encuentra desde hace 27 años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos á sus clientes.



## 250 REGALOS

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

## La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:  
 ₡50 00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERÍA y  
 ₡1.00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.  
 Vea las condiciones en cada TIQUETE.

## LA CANDEAL

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA. FABRICA DE CAFÉ MOLIDO. CACAO MOLIDO, CHOCOLATE. COMPLETO SURTIDO DE MERCADERÍAS. PRECIOS REDUCIDOS !

# Tipografía de San José

En este taller, situado en la 4ª Avenida Oeste, casa N° 491, al Sureste de la Iglesia de La Merced, se ejecutan á precios equitativos los trabajos propios del ramo.

Atiéndense las órdenes con la mayor actividad.

## Calcule bien y será rico

Usted debe calcular lo que le cuestan los viajes, si hace su casa fuera de la ciudad: cuánto el médico si construye en lugar húmedo; y después calcule la ventaja que se le ofrece de construir en uno de los lotes que quedan detrás de la Segunda Sección de Policía, donde al mismo tiempo de estar dentro de la ciudad, tiene usted un terreno que aun en tiempo de temporal se le mantendrá seco, porque es de tierra colorada. Las condiciones de pago le permiten á usted adquirir la propiedad con el mismo desembolso que usted haría pagando alquiler de casa.

**Máximo Chávez**

SAN JOSÉ

## SOLERA HERMANOS TIENDA EN HEREDIA

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad, elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

## TALLER DE ESCULTURA RELIGIOSA HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero las órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

**JOSE D. ZAMORA, Propietario**

## ANTONIO LEHMANN

Librería — Papelería — Imprenta — Encuadernación — Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

## Talía Salazar R.

Sirve suscripciones á periódicos religiosos extranjeros y se hace cargo de pedidos de objetos referentes al Culto Católico.

## Dr. Rafael Calderón Muñoz

Médico Cirujano

Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de La Soledad.

## Sociedades de la Propagación de la Fe

### Y DE LA SANTA INFANCIA

Director recaudador de limosnas: Presbo. Agustín Blessing, Seminario Diocesano.

## Panadería LA JOSEFINA

Comprad todos los artículos que ella suministre al público, porque son elaborados con sustancias puras y frescas.

Las levaduras son analizadas diariamente, lo que garantiza ante el público CALIDAD SUPERIOR.

## Matías Trejos

Abogado y Notario

Oficina: Frente á la Casa Presidencial

## Víctor Trejos

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

HEREDIA

## Oscar Herrera

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2ª Sur N° 54

## Marciano Acosta

Abogado y Notario

Frente á la Corte de Justicia

## Presbo. R. de J. Valenciano

Canónigo

Habitación: 2ª Avn. Este N° 116. Apartado de Correo N° 351.

## CASA DE REFUGIO

Las buenas amas de su casa no deben ignorar que en la Casa de Refugio, fundada para servir de asilo á las niñas á quienes el abandono coloca muy cerca de la desgracia, se hacen toda clase de trabajos domésticos á precios equitativos; tales como lavados de ropa, costura de trajes interiores, zurcido de medias, toda suerte de remiendos y labores de mano.

Tortillas, pan, bizcochos, tamales, etc., dando encargo con anticipación.

Aprovechando esos servicios, ganan comodidades las señoras y favorecen una institución tan útil y moralizadora como esa.

La Casa de Refugio está situada en el antiguo local de La Reclusión.

## La Zapatería Española DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,

Es la primera Zapatería del país.

## EN COMPETENCIA

Dispuesto á ensanchar el negocio emprendido de arriendo y alquiler de casas en esta ciudad, pienso dedicarle toda la atención que se requiere para el buen desempeño.

Condiciones liberales, garantía, actividad y honradez.

Se me encontrará actualmente en la tienda, antiguo local de "La Violeta".

San José, mayo 12 de 1911.

Gustavo Herrera.

## ¡DJO!

Contiguo á la Funeraria de Marquez se alquilan tres ó cuatro piezas muy hermosas, con servicio interior, propias para bufete de abogado ú oficina de doctor. Para precio y condiciones entenderse con la Srita. Talía Salazar R. doscientas varas al Norte del Telégrafo.

Enseguida de estas piezas se alquila otra casa en buen estado: no ha sufrido nada con los temblores; entenderse con la misma Srita. Salazar.

## Prensa Católica

«Yo, Arzobispo, retrasaría la construcción de una iglesia para atender á la fundación de un periódico católico.»—Cardenal Mercier, Prímado de Bélgica.

Suscríbase Ud.  
á "La Epoca"  
Vale 50 cts. el mes.